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— Вячеслав Борисович, вы 

член Центрального совета 

общероссийского общест-

венного движения «Россия 

Православная». Как появи-

лось это  движение и чем 

оно занимается?

 — Роль общественных орга-
низаций в жизни страны нельзя 
приуменьшать ни в коей мере. 
Они находятся между властью и 
народом и делают то, что не ус-
певает сделать власть. Добро-
вольные объединения способ-
ствуют формированию общест-
венного сознания и активной 
жизненной позиции россиян, 
религиозной толерантности. 
«Россия Православная» создана 
по благословению Святейшего 
Патриарха Московского и всея 
Руси Алексия  II и при одобрении 
президента  РФ в 1997 году. Де-
виз движения — «Вера без дела 
мертва».  По всей стране дейст-
вуют региональные отделения 
«России Православной». Это об-
щественное движение имеет 
тесные связи с Госдумой и Со-
ветом Федерации, взаимодейс-
твует со всеми ветвями власти.  
Через свои средства массовой 
информации — газету «Десяти-
на», журналы «Россия Право-
славная», «Купина» — мы стара-
емся приобщить  людей  к исто-
кам христианства, показать, что 
в жизни есть много светлого и 
достойного подражания. Пропа-
гандируем историческую  лите-
ратуру, пробуждаем у граждан 
России интерес и уважение к ее 
непростой истории. Ежегодно в 
храме Христа Спасителя в Мос-
кве проводим  христианские ве-
чера и рождественские чтения.

Укрепляются связи нашего 
общественного движения с ар-
мией. Подписаны соглашения о 
сотрудничестве со всеми рода-
ми войск. Для многих россий-
ских солдат, сержантов, офице-
ров, генералов и адмиралов 
долг, совесть не просто громкие 
слова. В нашей армии сохра-
нился настоящий, неподде-
льный патриотизм.  Мы с члена-
ми «России Православной» не 
раз посещали Чечню с просве-
тительно-гуманитарной мисси-
ей. Для российских воинов ор-
ганизовывали концерты, приво-
зили ребятам одежду, обувь, 
продукты питания, книги, иконы, 
свечи и крестики. Бывая в Гроз-
ном, Аргуне, Ханкале и других 
местах Чеченской Республики, я 
видел, как тянутся воины к ду-
ховной поддержке. Солдаты, на-
ходившиеся на линии огня, по-
нимали, что они не забыты, что 
их ратный труд нужен стране.

«Россия Православная» зани-
мается благотворительностью, 
имеет солидный наградной 
фонд. Мы награждали  воинов, 
особо отличившихся во время 
боевых действий на Северном 
Кавказе. Среди них — простой 
псковский  солдат Антон. Из 33 
наших воинов, попавших в окру-
жение, выжил только он. Тело 
Антона искалечено более чем 
сорока ранениями, но душа его 
прекрасна. Я слежу за  судьбой 
этого псковского парня и посто-
янно его поддерживаю. Еще 
один пример. В ходе одной из 
боевых операций на территории 
Чеченской Республики трое 
спецназовцев ценой жизни пре-
дотвратили гибель боевых това-
рищей. Мы наградили посмерт-
но этих троих ребят, «за други 
жизнь положивших», своими ме-
далями. Вручением наших на-
град поощряется и подпитыва-
ется патриотическая деятель-
ность руководителей, полити-
ков, предпринимателей — са-
мых разных людей, внесших 
вклад в возрождение правосла-
вия, духовной жизни, экономики 
России.

— Вячеслав Борисович, 

расскажите о себе. Каким 

был ваш путь к вере?

— Я родился в Ленинграде в 
семье простого  рабочего. На 
ленинградском предприятии 
алюминиевой промышленности 
сам прошел путь от техника до 
генерального директора.

К вере я пришел через лич-
ное горе. Меня потрясла траги-
ческая гибель моего сына в 1998 
году. В душе поселилась безыс-
ходная пустота. Я искал и не на-
ходил ответа на вечные вопро-
сы: «Зачем я живу? В чем смысл 
человеческого бытия?» По сове-
ту давней знакомой посетил Ус-
пенский храм подворья Оптиной 
пустыни. Так для меня начался 
путь к Господу. Неизгладимое 
впечатление на меня произвели 
беседы с настоятелем петер-
бургского Серафимовского хра-
ма Василием Ермаковым, к ко-

торому  каждый мог прийти со 
своей скорбью и тревогой. На-
родный батюшка, как его назы-
вали прихожане, обладал даром 
прозорливости, давал мудрые 
духовные советы, неустанно 
проповедовал христианское 
терпение, милосердие и лю-
бовь. Встреча с отцом Васили-
ем, человеком праведной души, 
изменила мое мировоззрение и 
мою жизнь. Вскоре он благосло-
вил меня на обширную общест-
венную деятельность.

— Что привело вас в про-

винциальный город  Бол-

хов, почему вы переехали 

сюда? Не скучаете по род-

ному Петербургу?

— В феврале 2007 года не 
стало батюшки Василия Ерма-
кова. Он был коренным болхов-

чанином. Незадолго до своей 
кончины он спросил меня: «Сла-
вушка, как ты относишься к Бол-
хову?» Я ответил: «Хорошо, ба-
тюшка». — «Тогда езжай туда и 
живи там, помогай Болхову, но 
работу не бросай». Я постарался 
выполнить его наставление.  В 
Болхове специально  выбрал 
дом, реконструкцию которого 
заканчиваю в ближайшее вре-
мя, не в центре города, чтобы 
видны были необозримые рус-
ские просторы и неповторимая 
русская природа. Жена с тещей 
с удовольствием переселились 
из городской суеты северной 
столицы в российскую глубинку. 
Мы оба с женой Надеждой  ду-
ховные чада батюшки Василия, 
жена поддерживает меня во 
всех начинаниях. По молитвам и 
благословению батюшки Васи-
лия у нас родилась дочь Анна.

Я по-прежнему работаю в Пе-
тербурге, а к семье приезжаю на 
выходные и праздники. Я на-
столько привык к Болхову и по-
любил его, что не могу сказать, 
какой город мне роднее.

— Расскажите подробнее о 

своей общественной дея-

тельности в Болхове.

— Я являюсь директором Ор-
ловского филиала недавно со-
зданного благотворительного 
фонда «Православная Русь» и ко-
ординатором программы «Бол-
хов — город церквей». Цель этой 
программы — превращение ста-
ринного русского города в па-
ломнический центр, подобный 
Суздалю. Для этого нужно вос-
станавливать болховские  хра-
мы, заниматься благоустрой-
ством и озеленением города.

Сам я много занимаюсь бла-
готворительностью. Мне не нуж-
ны излишние материальные 
средства, я всегда готов поде-
литься с ближними, внести свою 
лепту в общественно полезные 
и богоугодные дела.

В этом году решением город-
ского Совета г. Болхова улица и 
переулок Карла Маркса пере-
именованы в улицу и переулок 
Василия Ермакова. Болховчане 
гордятся тем, что в этих назва-
ниях увековечено имя почетного 
жителя города. Я выделил сред-
ства на благоустройство пере-
именованных улицы и переулка. 
Помог и  в ремонте помещения 
музея русской истории болхов-
ской средней школы №2. Учите-
ля и ученики этой школы собра-
ли интереснейший материал о 
знаменитых людях орловского 
края и по истории быта.

За пределами Орловщины 

славится святой источник в 
с. Спас-Чекряк. Началось его 
благоустройство. На средства 
раба божьего Георгия из Орла 
построена часовня, на мои — ку-
пальня. Построены они руками 
Николая Ларионова и его по-
мощников из Болхова. Утверж-
ден проект храма святителя 
Георгия Коссова. 

Много сил и энергии отдает 
возрождению болховской земли 
благочинный болховского бла-
гочиния отец Александр. Мы хо-
тим с ним открыть православ-
ную типографию, выпускать бук-
леты, свой печатный орган. По-
мещение для типографии уже 
выделено, осталось закупить 
оборудование.

 В планах у нас — строитель-
ство молодежного православ-
ного центра,  в котором моло-

дые люди могли бы заниматься 
рисованием, лепкой, пением, 
осваивать  искусство звонарей. 
Мы стараемся найти единомыш-
ленников, объединить патрио-
тов Болхова независимо от их 
партийной принадлежности ра-
ди того, чтобы преображались 
орловские города и села и ве-
рой зажигались сердца людей. 

— А как у вас складываются 

отношения с местными 

властями и предпринима-

телями?

— Прежде всего хочу выра-
зить искреннюю благодарность 
главе региона Е.С. Строеву за 
понимание и поддержку. Он 
всегда готов прийти на помощь, 
если видит, что люди занимают-
ся реальными делами, а не пу-
стословием. Егор Семенович, 
кстати, обещал помочь в буду-
щем году с асфальтированием 
улицы Василия Ермакова в Бол-
хове и со строительством доро-
ги до Спас-Чекряка, чтобы па-
ломники могли беспрепятст-
венно посещать святое место в 
любое  время года и в любую по-
году. Мы наградили медалью 
«За жертвенное служение» ге-
нерального директора ОАО 
«Орелстрой» В.В. Соболева за 
огромный вклад в восстановле-
ние болховских церквей. Под-
держивает наши начинания и го-
родская администрация Болхо-
ва.

— Вячеслав Борисович, что 

вы думаете о судьбе Рос-

сии?

— Это уникальная страна с 
более чем тысячелетней христи-
анской культурой. Россия бога-
та и природными ресурсами, и 
людьми с широкой русской ду-
шой. Заметьте:  понятий, к при-
меру, «американская душа» или 
«немецкая душа» нет. Я даже за 
границу не езжу из идеологи-
ческих соображений. Нет лучше 
и краше России и русского че-
ловека. На нашей земле испо-
кон веков мирно проживают лю-
ди разных национальностей, 
всех конфессий. Нельзя допус-
кать разжигания межнациональ-
ной вражды и розни. Только ког-
да наш народ осознает свою 
значимость и силу, Россия ста-
нет по-настоящему мировой 
дер жавой. Мы богозванный на-
род, и  на призвание надо до-
стойно  ответить: любить Рос-
сию, верить в ее возрождение и 
по мере сил способствовать 
ему.

Эльвира ЛЕГОСТАЕВА.

Фото автора. 

Любить и верить в Россию
Недавно мы встретились в Болхове с 

известным общественным деятелем 

заместителем начальника штаба Сою-

за казачьих войск России и зарубежья 

генерал-майором  В.Б. Воробьевым. 

Вячеслав Борисович —  руководитель 

филиала «Президентского клуба дове-

ренных лиц» по Северо-Западному фе-

деральному округу,  член Союза писа-

телей и Союза журналистов России, ря-

да других общественных организаций. 

Его активная  деятельность отмечена 

государственными, общественными и 

православными наградами. 

В реабилитационно-спор-
тивном центре инвалидов, 
который возглавляет заслу-
женный работник физической 
культуры Николай Егорович 
Свиридов, всегда царит теп-
лая, домашняя обстановка. 
Это учреждение абсолютно 
не воспринимается казен-
ным. Здесь нашли свой вто-
рой дом и семью триста ин-
валидов со всей Орловской 
области. В следующем году 
центр готовится отметить 
свое 15-летие.  

Здесь работают психоло-
ги, врачи, медсестры. 14 тре-
неров, занимаясь со своими 
воспитанниками всех возрас-
тов, всех категорий инвалид-
ности, изо дня в день учат их 
владеть своим телом. Они ни 
на минуту не позволяют сво-
им подопечным почувство-
вать себя другими — отлич-
ными от остальных людей. 

Орловский реабилитаци-
онно-спортивный центр ин-
валидов открылся одним из 
первых в нашей стране. 
Н.Е. Свиридов, в то время за-
меститель председателя об-
ластного спорткомитета, на-
чинал все с нуля. Для того 
чтобы открыть такое учреж-
дение, необходимо было соб-
рать кипу документов, на-
брать себе команду и — са-
мое главное — привлечь, за-
интересовать людей с огра-
ниченными возможностями. 

— Честно говоря, — рас-
сказывает Свиридов, — по-
началу было боязно. А вдруг 
не пойдут... Вдвоем с Никола-
ем Захаровичем Авдеевым, 
который сейчас у нас работа-
ет старшим инструктором, 
мы пешком ходили по адре-
сам инвалидов, рассказыва-
ли им о нашем центре, так 
сказать, агитировали на-
род... 

Желающих оказалось мно-
го. Как выразился Николай 
Егорович, «...нашлось очень 
много здоровых инвалидов», 
которые чувствовали себя за-
бытыми, одинокими и кото-

рые считали, что они просто 
прозябают в этой жизни. 

— Нам стоило большого 
труда убедить их, что они всё 
могут, что они ничуть не хуже 
здоровых людей, — вспоми-
нает Свиридов.

Новоиспеченных воспи-
танников возили на занятия  
на трех автобусах. Сначала 
было всего-то 15—20 чело-
век. Сейчас в центре — три-
ста инвалидов. В Орловской 
области работают 34 группы. 
В Ливнах, Мценске, Болхове, 
Кромах, Знаменке... Да почти 
в каждом райцентре области 
инвалиды учатся преодоле-
вать свои немощи...

Когда центр начал наби-
рать обороты, в Орел стали 
приезжать из других городов 
за опытом. Кстати, из мето-
дических рекомендаций, раз-
работанных в Орловском ре-
абилитационно-спортивном 
центре инвалидов, около 30 
процентов включены во Все-
российскую программу по 
адаптивной физической куль-
туре. Много лет подряд вос-
питанники орловского центра 
занимали и занимают первые 
места на всероссийских 
смотрах среди физкультур-
но-оздоровительных клубов 
инвалидов.

Какими же видами спорта 
занимаются инвалиды в цен-

тре? Это и настольный тен-
нис,  и дартс,  и пулевая 
стрельба, и армспорт, и фут-
бол, и волейбол. Долгое вре-
мя подопечные орловского 
центра были одними из пер-
вых в стране по стрельбе из 
лука. В основном это инвали-
ды-колясочники.

— Да вот теперь постаре-
ли наши лучники. Надо вос-
питывать новое поколение, — 
рассказывает Николай Его-
рович.

Гордость реабилита-
ционного центра — Алек-
сандр Белоусов, который 
является чемпионом Ев-
ропы по пулевой стрель-
бе. Сейчас Александр 
учится в училище олим-
пийского резерва и гото-
вится к новым победам.

Жизнь инвалидов, за-
нимающихся в центре, 
очень насыщенная. Сте-
ны коридоров увешаны 
фотографиями с различ-
ных слетов, конкурсов, 
олимпиад. Здесь также 
можно увидеть многочис-
ленные турнирные табли-
цы соревнований, кото-
рые проводятся среди 

спортсменов-
инвалидов круг-
лый год. 

В центре за-
нимается около 
70 процентов 
молодежи. На 
самом деле  это 
сильные и те-
лом, и душой 
люди, которые 
по разным при-
ч и н а м  л и ш и -
лись каких-то 
возможностей. 
Свиридов рас-
сказывает, как 
тяжело бывает 
порой вывести 
этих молодых 
людей из затяж-
ной депрессии 
по поводу своей 
неполноценно-
сти. 

— Вот сейчас 
пытаемся вытянуть молодого 
парня, бывшего таможенни-
ка. Сначала он вообще не хо-
тел ничего. Чувствовал себя 
бесполезным для этой жиз-
ни. С ним беседуют наши пси-
хологи. Мы стараемся окру-
жить его заботой и любовью. 
С инвалидами как? Сначала 
надо преодолеть барьер, ко-
торый они ставят себе сами, 
и только потом надо заста-
вить их преодолеть все ос-

тальные трудности,  — гово-
рит Свиридов.

В реабилитационном цен-
тре с инвалидами занимают-
ся не только спортом. Со-
трудники стараются обеспе-
чить досуг своих воспитанни-
ков. Каждый праздник они 
ждут с нетерпением. Как 
только после долгой зимы на-
чинает пригревать солнышко, 
всей веселой компанией и 
сотрудники, и их воспитанни-
ки отправляются в лес. Они 
находят себе здесь настоя-
щих товарищей. И, кстати, не 
по несчастью, а совсем на-
оборот...

Николай Егорович расска-
зывает про своих подопечных 
с нескрываемой гордостью. 
Это дело всей его жизни. С 
удовольствием он показыва-
ет массажный кабинет, где 
приятно пахнет детским кре-
мом, знакомит с врачами и 
тренерами центра. В следую-
щем году, к 15-летию, в реа-
билитационно-спортивном 
центре инвалидов планиру-
ется сделать капитальный ре-
монт, средства на который 
выделяет департамент соци-
альной политики Орловской 
области.

— Вот посмотрите, это на-
ша бильярдная, — проводит 
экскурсию Свиридов.

Посреди большой комна-
ты стоит большой бильярд-
ный стол, обтянутый зеленым 
сукном. Уверенно удерживая 
кий в руках, воспитанники 
центра играют в бильярд. Они 
с удовольствием позируют 
нашему фотокорреспонден-
ту, они с любовью смотрят на 
своего директора Свиридо-
ва, который дал им то, чего 
они волей судьбы лишились в 
этой жизни. Они чувствуют 
себя красивыми, здоровыми, 
полноценными и главное — 
нужными и полезными граж-
данами общества. 

Марьяна МИЩЕНКО.

Фото Вячеслава 

МИТРОХИНА.

Детский фонд Орловской 

области работает в Год 

семьи  по нескольким 

программам, главная из 

которых — «Судьба семьи — 

судьба России». В рамках 

этой программы члены 

правления фонда вместе 

с представителями 

молодежного парламента  

Орловской области 

постоянно посещают 

многодетные 

малообеспеченные семьи 

с детьми-инвалидами.
 И главное в этих встречах — не 

вручение подарков, хотя это тоже не-
маловажно, а живое общение с 
детьми, которым редко удается бы-
вать на праздниках вместе с другими 
ребятишками. Теплые отношения 
связывают нас с семьями Елагиных, 
Балий, Ветровых, Киселевых, Бело-
глядовых, Калашниковых и многих 
других. Впечатления после встреч, 
происходящих в этих семьях, остав-
ляют глубокий след в наших душах, 
потому что мы знакомимся с людьми 
(я не побоюсь этого слова) героичес-
кими.

В День матери мы пришли с пред-
ставителями молодежного парла-

мента в семью Клевцовых, в которой 
родители воспитали сына Сашу силь-
ным, мужественным, талантливым. А 
ведь при рождении врачи, поставив 
диагноз ДЦП, предрекали ребенку 
полную неподвижность. Родители 
приложили неимоверные усилия, что-
бы поднять сына. В результате Саша 
пытается самостоятельно ходить, 
прекрасно владеет техникой, играет 
на нескольких музыкальных инстру-
ментах.

Нас покорила и семья Гребень. 
Мама Елена Михайловна и дочь Анна 
долгие годы ведут борьбу за то, что-
бы девочка встала из инвалидной ко-
ляски. Позади несколько операций, у 
Ани потрясающие сила воли и жизне-
любие, она отлично учится, мечтает 
поступить на юридический факультет, 
прекрасно владеет компьютером.

А вот Татьяна Анатольевна Нику-
личева одна воспитывает четверых 
детей (муж умер), одна из девочек 

— инвалид, но они не унывают. 
Эти мамы и дети вызывают чув-

ство глубокого уважения. Я рассказа-
ла только о нескольких семьях, а по-
мощь нужна многим. В канун ново-

годних праздников я обращаюсь к 

руководителям предприятий, 

всем тем, у кого есть хотя бы кро-

шечная возможность помочь боль-

ным детям: позвоните по телефо-

ну 8-905-167-18-05!

Н. ЛЕЙЗЕРОВА.

Председатель правления 

Орловского регионального 

отделения Российского детского 

фонда.

К ВСЕРОССИЙСКОЙ ДЕКАДЕ ИНВАЛИДОВ

Сквозь боль и слёзы...

Спешите делать добро!

Как порой трудно нам 

бывает понять страда-

ния другого человека! 

Пусть даже близкого 

нам, родного. Наш 

«здоровый» человече-

ский эгоизм так часто 

диктует нам какое-то 

отчуждение от боля-

щего, требующего 

внимания и заботы 

ближнего. Но есть в 

нашей жизни удиви-

тельные люди, кото-

рые не просто забо-

тятся о болящих, они 

нашли в этом благом 

деле смысл своей 

жизни.


